

Trop de lois, trop d'élus, pas assez de démocratie et pas assez de notaires ? Qui peut en décider ?

Le Conseil d'État nous rappelle, dans le rapport analysé dans ce numéro, qu'un bon législateur doit savoir retenir sa plume et éviter la facilité des réglementations visant l'effet d'annonce plus que l'efficacité. (Les lois inutiles affaiblissent les lois nécessaires : Montesquieu).



M^e Régis HUBER,
président de Notaires de France
Syndicat national des notaires

La tentation est telle que peu de nos politiques savent y résister ; Monsieur Macron s'est enivré d'une nouvelle loi sur les notaires dont aucun aspect ne nécessitait plus que des adaptations mineures (tarif, créations, exercice en société, modalités de nomination) ; le résultat est en tout point négatif pour notre pays.

Qu'il y ait trop d'élus, trop d'étages dans le millefeuille, qui le conteste ? Et cela explique sans doute la logorrhée législative ; certains de nos concitoyens réclament plus de démocratie soit en adoptant une nouvelle constitution soit en injectant plus de référendums soit, chez nous, en supprimant la cooptation au profit du suffrage universel direct pour nos instances (voir les travaux de l'assemblée de liaison analysés plus loin). Enfin nos pouvoirs publics, attentifs au sort des « diplômés notaire » sans office, veulent augmenter notre nombre.

Pourquoi tant de lois et tant d'élus ? Sans doute parce qu'il est plus facile d'augmenter les textes et les postes que d'en réduire le nombre.

Pourquoi la démocratie (nationale ou au sein de nos instances) est-elle insuffisante ? Parce que c'est plus facile que de s'infliger les risques électoraux. Pourquoi faut-il plus de notaires ? Parce que c'est facile à dire et que cela ne coûte rien.

Ces sujets sont trop importants pour être traités par quelques dirigeants du SNN ; c'est pourquoi une conférence de presse sera organisée à partir des réponses de l'enquête sur vos opinions concernant les grandes orientations de notre profession.

La loi Macron commence à montrer ses limites et contradictions ; il est temps de le faire savoir à tous nos concitoyens !

« Le défi par excellence d'aujourd'hui, c'est précisément de dépasser cet économisme en folie qui entraîne l'humanité dans une impuissance suicidaire. »

Marcel GAUCHET, Comprendre le malheur français. Stock 2016, pages 364.